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Определение понятия «переходная зона суша/море» во многом дискуссионно. Под переходной зоной мы понимаем прилегающую к урезу верхнюю часть прибрежной зоны до глубины 2 м (контактную зону), ограниченную пляжем либо песчаными дюнами со стороны суши [9,16], что во многом сходно с определением, данным О.Г. Мироновым [10]. Эта зона характеризуется активной диссипацией энергии, перемещением песчаных наносов, забуруниванием и окончательным обрушением волн. В данной работе мы используем динамическое определение прибрежной зоны как зоны активного воздействия волн и течений на морское дно [13]. Так, в юго-восточной части Балтики прибрежная зона распространяется до глубин 12-13 м,  за пределами этих глубин волновое воздействие на дно незначительно [2]. 

Зоны сопряжения суши и моря уникальны в силу их широкой распространенности на побережье Мирового океана, высокого ресурсного потенциала; они выполняют существенные экологические функции [15] и зачастую подвергаются сильному антропогенному воздействию. Работы по изучению динамики морских берегов в зонах сопряжения суши и моря начались в конце XIX в. [12 и др.] и были активно продолжены вплоть до 60х годов ХХ века, когда зарождались основы современного береговедения на комплексной основе [8].  В основном, в работах были приведены результаты исследований в таких областях как геология, геоморфология, морфолитодинамика и потоки вещества. Биота и зоопланктон в частности нередко выпадали из этих исследований, во многом по причине того, что «зоопланктон прибойной зоны труден для пробоотбора» [14].

Концепция контактных зон моря логически вытекает из учения В. Вернадского о пленках и сгущениях жизни (начало XX в). Широкие возможности в понимании экологических процессов прибрежной зоны открылись с началом функционирования (1954г.) Одесской биологической станции (впоследствии реорганизованной и ставшей отделением Института биологии южных морей), организатором и идейным вдохновителем которой был К.А. Виноградов. Результаты многолетних (1950-1970 гг.)  исследований фауны Черного, Азовского и Каспийского морей  вошли в ряд публикаций [4 и др.] и была сформулирована теория контактных зон, из которой в дальнейшем развилось новое направление  – морская нейстология, основоположником которого стал Ю.П. Зайцев [5 и др]. 

Не смотря на то, что изучению фауны прибрежной зоны во второй половине ХХ века посвящено значительное число работ, данных по зоопланктону этой зоны немного. В основном  указываются особенности зоопланктона, характеризуются экологические аспекты и описывается фауна мелководных местообитаний. В России в этот период зоопланктон прибрежных зон помимо Черного, Азовского и Каспийского морей, изучался также в Баренцевом море [3],  море Лаптевых [11], Японском море [6] и у берегов Сахалина [1].  

 В Балтийском море в 1970-80х гг. был исследован зоопланктон прибрежной зоны (глубины 30-40 и 5-10 м)  [7]. Зоопланктон прибрежной зоны Невской губы изучался в 40-х и 80-90 гг. XX века [17] на глубинах 10 м и 1.5 м соответственно. В 1990-е гг. в рамках программы HELCOM была дана оценка экологической ситуации в прибрежной зоне Польши [18].
В большинстве этих исследований зоопланктон изучался в прибрежных зонах морей на относительно больших глубинах (до 40 м) и редко на глубинах до двух метров при помощи маломерных плавающих средств. Наши исследовательские работы по зоопланктону проводятся в переходной зоне Юго-Восточной Балтики с 1998 г [9,16].

С 90-х гг. начинается интенсификация исследований, особенно в связи с расширением международного сотрудничества. Обзор современных исследований зоопланктона переходной зоны бесприливных морей и существующих международных проектов на эту тему приводятся в докладе, а также планируется показ авторского видеоролика о зоопланктоне переходной зоны суша-море.
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The definition of the notion “transitional land/sea zone” is debatable in many respects. We define the transitional zone upper part of the coastal zone adjoining to the water front up to 2 m depth (contact zone), restricted from the land by cliff or sandy dunes [9,16] that is largely similar to the definition given by O.G. Mironov [10]. This zone is characterized by active energy dissipation, transport of sand sediments, bowing and final break of waves. In this paper we follow dynamical definition of the coastal zone as the one, where waves and currents actively affect the seabed [13]. For instance, in the South-eastern Baltic coastal zone extends up to 12-13 m depth, outside this depth wave impact on the seabed is minor [2]. 

The interfaces between land and sea are unique because of their vast prevalence in the oceans, high resource potential; they perform substantial ecological functions [15] and often subjected to high anthropogenic impact. The studies on dynamic of sea shores in the interfaces between land and sea have started in the end of XIX century [12 etc] and had been actively continued until 60-th of ХХ century, when the basis of contemporary seacoasts study originated on integrated approach [8].  Basically, the papers dealt with studies on geology, geomorphology, morpholithodynamic and sediment transport. Biota and zooplankton in particular often omitted from the studies largely due to the fact that “zooplankton here is difficult to sample” [14].

The conception of the sea contact zones logically originates from Vernadsky’s doctrine on the films and thickenings of life (the beginning of XX century). Wide opportunities in understanding of ecological processes in the sea coastal zones appeared when field station in Odessa, Ukraine was established (1954) (later reorganized in the branch of Institute of biology of the Southern seas), the organizer and mastermind behind which was K.A. Vinogradov. The results of long-term (1950-1970) investigations of fauna of the Black, Azov and Caspian Seas were published in a number of papers [4 etc] and the theory of contact zones was formulated, which further developed into a new concept – marine neustonology,  whose founder was Yu.P. Zaitsev [5 etc]. 

Despite the fact that fauna of the coastal zone was intensively studied in the second half of ХХ century, there is only a little data of zooplankton of this zone. Basically, in the papers some zooplankton features, ecological aspects were characterized and fauna of shallow habitats was described. During this period in addition to the Black, Azov and Caspian Seas in Russian sea coastal zones zooplankton was additionally studied in the Barents Sea [3], Laptev Sea [11], the Sea of Japan [6] and at the coast of Sakhalin Island [1]. 

In the Baltic Sea coastal zooplankton was studied in 1970-80-th (30-40 m and 5-10 m depths) [7]. Zooplankton in the coastal zone of the Neva Estuary was studied in 40-th and 80-90-th of XX century [17] at 10 m and 1.5 m respectively. In 1990-th ecological situation was assessed in the Polish coastal zone [18].
In most of theses studies, zooplankton was investigated in the sea coastal zones at relatively large depth (up to 40 m) and seldom at depth up to two meters using small-sized water crafts. Our investigations of zooplankton are carried out in the transitional zone since 1998 in the South-eastern Baltic [9,16] at 1.5 m depth.

Since 90-th intensification of the studies has started, especially resulting from the development of international collaboration. Review of contemporary studies of zooplankton of the transitional zone of non-tidal seas and existing international projects are discussed in the presentation, as well as demonstration of author’s movie about zooplankton in the transitional land/sea zone of South-eastern Baltic is planned to be demonstrated.
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